

# DIARIO DE CASTELLÓN

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

**Precios de suscripción.**  
En Castellón.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.  
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclame.  
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Sábado 15 de diciembre de 1877.

Se publica todos los días excepto los siguientes  
á festivos.

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 500.

## TURRONES.

En la posada del Moro se vende turrón fino de Jijona, de Alicante, superior, y de Nieve; y peladillas de Alcoy finas y buenas.

Toda persona que venga á comprar, si gusta, se le dará á probar. Precios, los de costumbre en la población.

Trascurrieron por segunda vez los días señalados para la elección de diez concejales en esta capital, sin que ni un solo elector se acercara á emitir su voto en ninguno de los cinco colegios en que aquella debía verificarse; de suerte que ni aun las mesas interinas pudieran constituirse.

A los que guardan memoria del afán, ó del encarnizamiento más bien, con que fueron disputadas en la última elección general de ayuntamientos las poltronas municipales en esta ciudad, causará profunda extrañeza la radical mudanza que en las aspiraciones de las diferentes agrupaciones que entonces tomaron parte en la lucha, se ha operado en tan corto espacio de tiempo.

Y ciertamente que para venir á parar á tan marcada indiferencia y á retraimiento tan completo, no había necesidad de haber ocasionado apasionadas querellas entre nuestros pacíficos convecinos, ni, ménos aun, de haber ahondado divisiones ya más profundas de lo que conviene al bienestar de una población tan tranquila como la nuestra. Pero esto pertenece ya á la categoría de hechos consumados, y no debe, por lo tanto, ser hoy objeto de nuestra atención.

Han pasado, como decíamos, dos convocatorias sin ningún resultado, y continúan vacantes los puestos de diez concejales, de los veinte y dos de que el ayuntamiento debe componerse.

La situación que crea este apartamiento de los asuntos municipales, es grave, muy grave á nuestro juicio; y creemos que se está en el caso de proveer lo necesario para ponerle pronto y eficaz remedio.

Doce concejales únicamente, componen nuestra corporación municipal, y aun estos tienen presentada la renuncia, creemos que por segunda vez. ¿Es posible continuar así por mucho tiempo, sin que se resentan los servicios puestos á cargo del ayuntamiento?

De ninguna manera.

Para que la corporación municipal, tal cual hoy se halla constituido, pueda dividirse en tantas

comisiones especiales y permanentes como el buen despacho de los asuntos, cuya resolución le está encomendada, exige, y la ley preceptiva, era necesario que cada uno de los concejales formara parte de cinco ó seis comisiones al ménos, lo cual equivaldría á no pertenecer á ninguna por la imposibilidad de atender á todas.

De suerte, que toda clase de asuntos, aun los más importantes y trascendentales, tienen que presentarse al acuerdo del ayuntamiento, sin la debida preparación, y, sin el estudio necesario para su acertada resolución; lo cual ha de producir necesariamente dilaciones y entorpecimientos sensibles, ó prolongadas discusiones, que además de resultar estériles las más de las veces, consumen el tiempo que la necesidad de resolver otros asuntos demanda. Y decimos esto, porque no existiendo entre los pocos señores que componen la corporación municipal la armonía y unidad de ideas, aun en lo concerniente á la administración municipal, que fuera de desear (pues la división en dos bandos casi iguales en número es públicamente conocida) ocurre desgraciadamente que muy pocas veces se reúnen bastantes concejales para celebrar sesión, y cuando se reúnen, no deja de suceder lo que hemos apuntado:

Los perjuicios que todos estos inconvenientes producen, tiene que sufrirlas el servicio público en general, y en particular, los intereses de las personas que tengan asuntos pendientes de la resolución del ayuntamiento; y por esto hemos dicho antes y repetimos ahora, que esta corporación no puede continuar como hoy se encuentra, sin que se resentan los servicios puestos á su cuidado.

Pero ¿qué procedimiento debe seguirse para evitarlo?

Abrigamos firme convencimiento de que si vuelve por tercera vez á convocarse el cuerpo electoral, sucederá exactamente lo mismo que en las dos anteriores, y que este resultado se repetiría indefinidamente.

No hace á nuestro propósito el examinar, por ahora, todas las causas que á nuestro juicio han producido el retraimiento general que motiva la excepcional situación de que nos ocupamos; pero hay una que consideramos muy importante y que creemos ha de continuar, mientras subsista, manteniendo apartados de los puestos municipales á las personas que por su posición y antecedentes podrían ocuparlos.

Esta causa, y llamamos sobre ello la atención del gobierno, es la situación económica del municipio.

Que esta situación es más que angustiosa, desesperada, no cabe

duda alguna; y que para salvarla se necesita la inquebrantable voluntad de la corporación y el apoyo decidido de las autoridades superiores, es también para nosotros indudable; puesto que ni bastan los recursos ordinarios con que aquella cuenta, ni depende de la misma el aplazamiento indefinido del pago de las cuantiosas sumas que por diferentes servicios adeuda.

Ahora bien: si esta situación pudiera agravarse, un procedimiento desusado, y en nuestro concepto, arbitrario, de la administración económica de esta provincia, por el cual se priva al ayuntamiento de los recursos estrictamente necesarios para cubrir atenciones del momento, que suelen ser las más sagradas, vendría indudablemente á agravarla.

La administración económica, para cobrarse el impuesto de los encabezamientos de consumos, ha intervenido los fondos de este impuesto, y nada más justo; pero ¿ha podido, no ya intervenir, sino *quedarse* los recargos municipales destinados por las leyes para cubrir obligaciones tan perentorias, tan importantes y tan sagradas como las que más? De ningún modo.

Pues la administración económica de esta provincia, sin tener en cuenta para nada las disposiciones vigentes en materia de procedimiento para hacer efectivos los descubiertos en favor de la Hacienda, no solo reclama y obtiene del Banco de España las sumas que éste recauda para los ayuntamientos, sino que, contra la voluntad de éstos, las ingresa en las arcas del Tesoro por cuenta de consumos. Es decir, que por mandato del señor administrador, los fondos destinados á instrucción pública, á presos pobres, etc. etc., se aplican á otros servicios que nada tienen que ver con el presupuesto de que los fondos proceden. Esto que, para nosotros no es otra cosa que una distracción de fondos, es más grave de lo que á primera vista parece; no por la responsabilidad que pueda llevar consigo, sino porque ejecutado por orden de una autoridad, ha de servir de mal ejemplo á las corporaciones y particulares que, en su respeto á las leyes han creído hasta hoy, que de los fondos municipales no podían pagarse otros gastos que los aprobados en presupuesto y con las formalidades que la ley establece. Y para que no crean esto en adelante, solo les falta saber con cargo á qué capítulo y artículo debe espedirse el libramiento para formalizar la salida de las sumas retenidas en pago de consumos. Convendría, en nuestro concepto, dirigir esta consulta al señor jefe económico.

Pero nos hemos estendido más de lo propuesto en lo que debe ser objeto de otro artículo.

Terminamos, pues, éste, llamando la atención del gobierno sobre el procedimiento de la administración económica con respecto á los recargos municipales sobre las contribuciones; sobre la situación en que esto coloca á los ayuntamientos de la provincia, y, muy especialmente, sobre la en que se halla el de la capital, en donde tal vez esto contribuya á mantener el estado excepcional porque atraviesa.

## FRANCIA.

Las últimas noticias que nos trae el correo, alcanza al 13 por la mañana y dicen lo siguiente:

«El *Diario de los Debates* se hace cargo esta mañana de los rumores circulados anoche en el Eliseo de que iban á ser llamados por el mariscal los presidentes de ambas cámaras para ser consultados acerca de la solución de la crisis, y pidiéndoles en su caso que use de su influencia, para decidir á Mr. Dufaure á que se encargue de nuevo á la formación de un ministerio parlamentario.

Las nuevas corrientes del Eliseo se atribuyen á la enérgica manifestación de los constitucionales.

Dice á propósito de esto *L'Assemblée*, que el grupo constitucional del senado declaró ayer terminantemente al mariscal, que si no volvía á llamar á Mr. Dufaure para que formara ministerio, ellos se unían resueltamente con las izquierdas para seguir su política.

Coincidiendo con estos hechos, los candidatos comprometidos por Mr. Bathié y los jefes más caracterizados de las derechas, se presentaban á las once de la noche en el Eliseo, diciendo al mariscal que era completamente imposible constituir un gabinete apoyado por las derechas: pues las distintas aspiraciones de los grupos impedían en absoluto formular un programa por todos los grupos aceptado. En su consecuencia, rogaron al mariscal reanudara sus inteligencias con Mr. Dufaure para constituir un ministerio de las izquierdas.

—Jamás volveré á entenderme con monsieur Dufaure, exclamó el mariscal al oír esta indicación, según dice *L'Assemblée*.

Los candidatos de Mr. Bathié y los jefes de las derechas insistieron en la conveniencia de poner término á los conflictos de la crisis, con lo cual el mariscal daría una prueba de acatamiento patriótico al voto del país.

—No puedo pasar por eso, replicó el mariscal añade *L'Assemblée*. Antes que aceptar la política de las izquierdas, mi honor me aconseja dimitir.

De nuevo espusieron los senadores de la derecha al presidente de la república los graves peligros que iba á correr Francia con la política de resistencia, después de unas elecciones generales, y cuando el presupuesto no está todavía autorizado por la representación del país ante cuyas ob-

servaciones cedió el mariscal consintiendo en que desde luego fuera llamado monsieur Dufaure con promesa formal de dejarle en completa libertad de formar el ministerio.

El mismo periódico dice, por fin, que es muy probable que lo mismo y á lo sumo mañana, se presente a las cámaras el nuevo ministerio presidido por Mr. Dufaure compuesto exactamente de las mismas personas incluidas en la lista, seis días hace sometida al mariscal, y que éste rechazó bajo el pretexto de reservarse el derecho de proveer tres carteras.

El periódico conservador *El Constitucional* dice que anoche fué llamado el señor Dufaure por el mariscal Mac-Mahon, quien rogó al mismo tiempo al presidente del senado, Audiffret-Pasquier que acudiese al Eliseo.

Añade que el mariscal no ha querido aceptar el programa ministerial que lo ha espuesto el Sr. Batbié, fracasando por lo tanto, el proyecto de un gabinete presidido por éste.

El mismo periódico afirma que el señor Dufaure ha sometido á la aprobación del mariscal una candidatura ministerial de un gabinete parlamentario.

El diario bonapartista *el Goulois* dá una información análoga.

Esto, no obstante, los periódicos republicanos de esta mañana ponen en duda la exactitud de estas noticias que circulan desde ayer noche.

Variedades.

LOS OCEANOS.

Como la superficie terrestre, la superficie líquida del globo, ó sea el mar, se divide en dos grandes partes: el Océano atlántico y el Gran Océano ó Océano pacífico. El mar, propiamente hablando, no tiene otras divisiones, siq embargo, las dos primeras se subdividen en otras tres, que son el Océano glacial ártico, el Océano glacial antártico y el Océano indico.

La superficie de cada una de estas divisiones se calcula: para el Océano atlántico, unos 90 millones poco más ó menos de kilómetros cuadrados; para el Océano pacífico tiene más de 180 millones de kilómetros cuadrados; para el Océano glacial del Norte ó ártico tiene 10 millones de kilómetros cuadrados; para el Océano glacial del Sur ó antártico, no se puede fijar de una manera absoluta el número de kilómetros, y el Océano indico tiene 70 millones de kilómetros cuadrados.

Por lo que respecto á la profundidad, la parte septentrional del Océano atlántico, á lo que parece es la parte más honda; se cree que es de unos 7 á 8.000 metros. En algunos sitios es de algunas brazas solamente.

Lo mismo que las diferentes partes del mundo terrestre, las diversas partes del mar presentan ciertos caracteres que lo son completamente peculiares. El Gran Océano tiene millares de islas y apenas navegan allí los buques, pues varan hasta las barquichuelas de los salvajes que cruzan á cada momento por los archipiélagos que abundan en su inmensa superficie.

El Océano atlántico tiene sus golfos profundos y sus mares mediterráneos: baña las costas de las naciones más cultas é industriales y lo cruzan constantemente todos los buques del mundo.

El Océano indico es un gran Mediterráneo abierto, que linda con todas las playas que han dado origen á los pueblos más antiguos, y lo rodean los países más ricos y fértiles del globo. Por último, los dos Océanos polares, de que tenemos una idea por los puntos que más próximos se encuentran á ellos, están cubiertos de nieblas y tienen sus montañas de nieve.

El fondo del mar es tan desigual como la superficie de los continentes: estos

tienen vastas llanuras y en aquel abundan las montañas. El espectáculo que nos ofrecen los paisajes submarinos tiene algo de fantástico. Por todas partes su color nos deslumbra, por doquier no se ven más que séres de mil colores, verdaderas flores vivientes que dan cierto encanto á estos puntos maravillosos, cuya magnificencia es superior á la vegetación tan frondosa de las selvas tropicales de la tierra. Cuando llega la noche, estos jardines mágicos son aún más magníficos; mil centelillas brillan como si fueran luces, y no hay un rincón que no despida luz y resplandor.

Entre los muchísimos fenómenos que presenta el mar, el color particular y variable del agua es uno de los principales.

Si vamos observando estos antiguos cambios de color, se notará que al salir el sol el color azul es el que predomina por todas partes; pero á medida que el sol se va aproximando al meridiano, el color azul es ménos oscuro, por lo tanto pasa por una degradación uniforme y continua; así es que de azul oscuro se vuelve azul de ultra mar; despues azul de Prusia y por último azul celeste. Una vez que el sol pasa por el meridiano, el color se oscurece de nuevo y vuelve á ser tan oscuro como al principio, pasado por las mismas transformaciones que por la mañana, pero en sentido inverso. Se ha observado además que el agua donde no dá el sol conserva el color azul oscuro, cuando en todo lo demás es claro. Se ha notado igualmente que cuanto más trasparente es la atmósfera y más fuertes los rayos del sol, tanto más claro es el color.

Habiéndose hecho muy repetidas veces estas observaciones, se ha venido á concluir que el azul es el color verdadero del mar. Esto sentado, se comprenderá fácilmente por qué el color del agua que está próxima á la playa es verde.

El mar nunca está tranquilo, pues tiene momentos bruscos y variados que se conocen bajo el nombre de movimientos atmosféricos, porque son causados por el viento. Estos movimientos influyen solamente sobre la superficie; hay otros que la conmueven profundamente; éstos son las mareas ó movimientos sidéricos, sobre los que ejercen su influencia los astros y las corrientes, que deben atribuirse al elemento mismo que conmueven.

Las mareas vienen á ser unas oscilaciones periódicas y regulares que ejercen su influencia sobre la parte fínida del globo, á causa de los demás cuerpos celestes, sobre toda la luna.

La fuerza atractiva que ejercen todos estos cuerpos, los unos sobre los otros varía segun la distancia que media entre cada uno de ellos, así vemos que la luna atrae de una manera desigual las diversas partes de la tierra y ejerce doble influencia sobre las que más á su proximidad están, y ménos las que están á mayor distancia. Por esto tenemos que los puntos de la superficie de la tierra que miran hacia la luna tienen más atracción que los que están en el centro, y estos últimos la tienen aún ménos que los que están á la superficie opuesta á la que alumbraba la luna.

De ahí resulta que el mar aumenta muchísimo en un punto al pasar este astro por el meridiano de dicho punto. A medida que la luna se va alejando del meridiano, el agua vá bajando y tiene lugar lo que se llama la baja marea.

Por lo que toca á las corrientes, se dividen éstas en corrientes periódicas y corrientes occidentales.

Hay tres grandes corrientes constantes que emanan del Polo austral y que pasan, una, por el Océano atlántico, otra por el gran Océano, y la tercera, por el Océano indico. La más importante es la que pasa por el Océano atlántico, por el golfo de Méjico, y llega al Norte de Europa. Lleva

el nombre de *Gulf Stream*, es decir, corriente del golfo. El agua es de color azul oscuro, y se distingue perfectamente de la superficie del Océano, elevándose unos dos piés más al salir del golfo de Méjico. Por los surcos que deja la espuma hay indicios de que se encuentran varias playas en determinados sitios. La velocidad es tal, que recorre muchas millas marinas por hora. Nuestros rios terrestres no pueden compararse en nada á este terreno atlántico.

Las causas que originan estos grandes movimientos del mar no son conocidas á punto fijo. Sin embargo, no cabe duda que la rotación del globo y el calor solar tienen una gran influencia en este fenómeno.

Las corrientes periódicas son más numerosas y se pueden citar muchas en los mares de la China y de la India. Por último, las corrientes trascendentales son tan variables, que es imposible definir las de una manera fija, porque son producto de la influencia mayor ó menor de los vientos variables, de una tempestad ó de cualquier otro motivo efímero y pasajero.

—(De *El Globo*).

Crónica local y general.

El «Boletín oficial» de ayer contiene lo siguiente:

El real decreto convocando las cortes. Real orden reclamando á los ayuntamientos los resúmenes de los presupuestos de este año.

Un acuerdo de la comisión provincial, declarando nulas las elecciones parciales de ayuntamiento, verificadas en el colegio de la Sangre de la villa de Onda, y mandando que se proceda á nueva elección en los días 22, 23, 24 y 25 de los corrientes.

Circular haciendo saber á los señores alcaldes, que al dirigirse al excelentísimo señor gobernador militar, deben darle el tratamiento de Escelencia que le corresponde.

Instrucción relativa al pago de intereses y amortización de la deuda.

Circulares de la administración económica, mandando que se provean de cédulas personales los que carezcan de ellas, y previniendo á los estanqueros que devuelvan las sobrantes de 1876-77.

Anuncio para la provision, por concurso de ascenso, de varias escuelas de la provincia de Albacete y la de Villareal en esta.

Otro para proveer por oposicion otra escuela de niñas en la provincia de Alicante.

Varios edictos judiciales llamando á diferentes procesados.

Y por último, los estados de nacidos y muertos durante la segunda decena del mes de octubre último.

Por el juzgado de primera instancia de Viver, se cita á Narciso Merino y al cura de Benafar D. N. Aliaga, gefes subalternos, del ex-cabecilla carlista don Francisco Martínez, para recibirles indagatoria en causa sobre exacciones y ilegales.

Ha sido denunciado el periódico *El Constitucional*.

Escriben de Valencia:

Pocos años ha estado tan paralizado el embarque de naranjas en la época en que nos encontramos, cual se halla actualmente. Los precios ruinosos á que se paga dicho ácido en Inglaterra, hacen que se retraigan de embarcar todos los que no están ligados por compromisos anteriores, así es que solo se espiden algunas partidas por órdenes recibidas antes de la actual depreciación, ó se hacen algunos embarques para América.

Las pérdidas que está ocasionando este año á los negociantes el envío de naranjas

á Inglaterra, son de mucha consideración, y si no cambia en la segunda mitad de la temporada de embarque el aspecto de aquel mercado, concluirá la campaña de este año dejando algunos millones de pérdidas en el comercio, y el desaliento para las campañas sucesivas.

No es mejor la situación en que se ha colocado este año el negocio de la pasa. Los arribos á Inglaterra han sido muy superiores al consumo, y la depreciación de aquella fruta seca cual nunca se había conocido. Esto afecta directamente, no solo al comercio, sino á muchos propietarios, pues casi todos los que producen pasa en cantidad algo considerable, han tomado la costumbre de enviar por su cuenta la pasa á Inglaterra, y solo consiguen de ella precios tan bajos, que apenas les resurcen de los gastos de cultivo.

Por reciente real orden se ha dispuesto que los oficiales é individuos del ejército que ausilian el cobro de las contribuciones, satisfagan el importe de los bagajes que reclaman de los ayuntamientos de los pueblos.

Dice el «Mercantil Valenciano»:

«Un escándalo mayúsculo se armó ayer en la facultad de medicina de esta universidad. No queremos culpar á nadie de lo sucedido: relataremos los hechos y el público juzgará.

Parece que desde las primeras horas de la mañana estaban ocupados los alrededores del hospital por fuerza de policía y guardia municipal, lo que debió disgustar sin duda á los estudiantes, que creyeron que no habian dado motivo para tantas precauciones.

Estos, sin embargo, no profirieron queja alguna, y los alumnos que acordaron no entrar en clase, se fueron á pasear por la ronda frente al nuevo edificio de la facultad. Un inspector de vigilancia se presentó entonces intimándoles la orden de retirarse, y como es natural tratándose de jóvenes y estudiantes por añadidura, alguno debió contestar en broma al delegado de la autoridad, aunque sin faltarle al respeto: se redujo á prision al desgraciado escolar, se retiraron los otros al patio de la facultad en donde querian tambien entrar á los agentes de policía: tuvieron que intervenir en la cuestion bedeles y catedráticos, y por fin, despues de un alboroto mayúsculo, la cuestion acabó retirándose poco á poco los estudiantes por una de las puertas de la parte posterior del edificio.

Si no estuviéramos en tiempos de orden, no faltaria quien explicara los hechos, atribuyéndoles á consecuencias de la libertad de enseñanza, á la decadencia del principio de autoridad, á las ideas disolventes que el liberalismo infiltra en las conciencias de la juventud y á otras muchas cosas por el estilo.

Hoy, con orden, con reglamentación, con *ratsias* de catedráticos dignísimos, etcétera etc., hay escándalos en la universidad de Barcelona, escándalos en la de Sevilla, escándalos en la de Valencia y escándalos en todas partes.

Y para llegar á esta situación se armó la gran r...»

Para las nueve de la mañana del día de hoy, ha sido convocado el ayuntamiento y triple número de mayores contribuyentes, medianos é infimos, para tratar del desahucio del encabezamiento de consumos.

Daremos cuenta de lo que se acuerde.

GUERRA DE ORIENTE.

La rendición de Plewna ha producido la honda impresion que ora de esperar en la Grecia y la Servia, Estados hostiles á la Puerta, pero que hasta ahora no se habian decidido á romper las hostilidades

por temor á las...  
dia haberlo con...  
sin embargo, con...  
taja segura y el...  
vor de la Rusia,  
del estado de la...  
á otro invadirán...  
ra unirse á las...  
han combatido á...

No creemos qu...  
deñará el auxilio...  
porque la situació...  
nada halagüeña...  
tiempo en ser dese...  
ramiento no pueda...  
severamente la...  
servio que despues...  
campaña cuando...  
haber sido valioso...  
nado el fiel de la...  
Rusia, espera á q...  
para darle el golpe...  
bale por esto que...  
gran empeño en o...  
para Servia por m...  
lios convenientes...  
yor actividad á la...  
campaña.

Con los últimos...  
moscovitas ha que...  
sia toda la Bulgari...  
dará en apoderar...  
entrar enseguida...  
za y ocupar fácilm...  
lipópolis y hacerse...  
melia; hasta el clin...  
blemente estos pro...  
que al Sud de los...  
una temperatura n...  
que en la Bulgaria...  
lles puede sacarse...  
la Turquía europea...  
plazo casi completa...  
enemigos de Turqu...  
Del Asia hay not...  
las tropas que sitia...  
considerablemente...  
de los esfuerzos de...  
ca el momento de su...  
Loris Melikoff pod...  
empresas que facilit...  
mientos de avance...  
ran en la Turquía e...

Del Asia hay not...  
las tropas que sitia...  
considerablemente...  
de los esfuerzos de...  
ca el momento de su...  
Loris Melikoff pod...  
empresas que facilit...  
mientos de avance...  
ran en la Turquía e...

Avisos

Orden de la plaza...  
Servicio...  
Parada y princip...

SECCION R

A CO

Allá en este...  
Un hombre se...  
Que tras del n...  
Una ignorada...  
Cediendo á la...  
Que motivara...  
Nada intenta...  
Eludido ó con...  
En corte por...  
Por el villano...

Busca prote...  
Y apoyo en re...  
Mas vienen lí...  
Y al mirarse...  
Le tiende amig...  
La Católica Is...  
Siendo su centr...  
Para el logro...  
Que hoy sumis...  
Le tributa el m...  
Colon, que á...

por temor á las complicaciones á que podía haberlo conducido la campaña. Hoy, sin embargo, comprendiendo que la ventaja segura y el éxito positivo, están á favor de la Rusia, tratan de sacar partido del estado de la guerra y de un momento á otro invadirán el territorio otomano para unirle á las tropas que hasta ahora han combatido á la Puerta.

No creemos que el czar Alejandro desdenará el auxilio de los nuevos aliados, porque la situación de Turquía, aunque nada halagüeña, todavía tardará algún tiempo en ser desesperada, pero verdaderamente no puede menos de vituperarse severamente la conducta del principado sérvio que despues de relusar entrar en campaña cuando sus esfuerzos podían haber sido valiosos y quizás haber inclinado el fiel de la balanza á favor de la Rusia, espera á que agonice el enemigo para darle el golpe sobre seguro. Es probable por esto que Rusia no ha de formar gran empeño en obtener grandes ventajas para Sérvia por más que acepte sus auxilios convenientes hoy para imprimir mayor actividad á las postrimerias de la campaña.

Con los últimos triunfos de los ejércitos moscovitas ha quedado en poder de la Rusia toda la Bulgaria occidental, y no tardará en apoderarse de Sofia, pudiendo entrar enseguida en el valle de la Moritza y ocupar facilmente Andrinópolis, Filipópolis y hacerse dueña de toda la Rumelia; hasta el clima favorece considerablemente estos proyectos, pues sabido es que al Sud de los Balkanes se disfruta una temperatura mucho menos rigurosa que en la Bulgaria. Con todos estos detalles puede sacarse la consecuencia de que la Turquía europea ha de caer en breve plazo casi completamente en poder de los enemigos de Turquía.

Del Asia hay noticias anunciando que las tropas que sitian á Erzerum han sido considerablemente reforzadas, y á pesar de los esfuerzos de Mouktar-bajá, se acerca el momento de su rendicion con lo que Loris Melikoff podrá acometer nuevas empresas que facilitarán mucho los movimientos de avance de las tropas que operan en la Turquía europea.

**Avisos oficiales.**

Orden de la plaza del 14 de diciembre.  
Servicio para el 15.  
Parada y principal, Búrgos.

**SECCION RECREATIVA.**

**A COLON.**

Allá en extraña nacion,  
Un hombre soñó en un día  
Que tras del mar existia  
Una ignorada region.  
Cediendo á la inspiracion  
Que motivara su idea;  
Nada intenta que no sea  
Eludido ó contrariado,  
En córtre por el privado  
Por el villano en la aldea.

Busca proteccion en vano  
Y apoyo en reales favores;  
Mas vienen tiempos mejores,  
Y al mirarse en suelo hispano,  
Le tiende amiga su mano  
La Católica Isabel,  
Siendo su cetro escabel  
Para el logro de la gloria,  
Que hoy sumiso á su memoria  
Le tributa el mundo fiel.

Colon, que á Génova el ser

Gefe de día, el comandante de la caja de recluta de esta capital, D. José Benitez Parejas.

Hospital y provisiones, primer capitán de la reserva de Castellon.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Olumba.

El oficial encargado del servicio, Cebaleno.

**Boletin religioso.**

SANTO DE HOY.—S. Eugenio ob. y cf.  
SANTO DE MAÑANA.—S. Valentin y Santa Albina v. y mr.

**CORREO DE MADRID.**

13 de diciembre.

La Gaceta de hoy publica la siguiente disposicion:

Ministerio de la Gobernacion.—Circular á los gobernadores disponiendo que para cumplir lo preceptuado por la ley municipal de 2 de octubre último respecto á la aprobacion de las cuentas de los ayuntamientos, utilicen á los empleados de contabilidad de las corporaciones provinciales para que ausilien en horas extraordinarias á los gobiernos civiles, compartiendo con el personal de estos los trabajos relativos á la aprobacion de las citadas cuentas municipales.

—Esta tarde se decía en un círculo de políticos que si el Sr. Posada Herrera era votado para la presidencia de la primera legislatura por la mayoría del congreso, probaria esto la conformidad indudable del señor Posada con la política del gobierno, y que por consiguiente, seria tambien su candidato en la segunda legislatura.

—Es muy probable que con motivo del enlace de S. M. el rey con su augusta prima la infanta Mercedes, vongan á Madrid comisiones de las diputaciones provinciales para felicitar despues á sus inogestades.

—De *El Imparcial*:

«No obstante lo anunciado por los periódicos ministeriales, parece que el matrimonio de S. M. se efectuará en la basílica de Atocha. La infanta Mercedes, que habrá establecido anticipadamente su residencia en Aranjuez, llegará á Madrid en el día y hora designados para dirigirse desde la estacion al templo de Atocha.

Le debió, fué agradecido  
Su proyecto ya cumplido  
Un nuevo mundo á ofrecer,  
A quien se dignó atender  
La locura que decian,  
Aquellos que no veian  
Otro espacio ni otra esfera,  
Que la distancia primera  
Que á su sentido tenian.

¿Fué dichoso?  
Concibió  
Viendo realizar su intento.  
¿Gezó del descubrimiento?  
Dicha escasa le valió.  
Porque España le pagó  
Tal legado á su virtud,  
Con punible ingratitud;  
Y para aliviar sus penas,  
Hasta sufrió las cadenas  
De la dura esclavitud..

¡Triste condicion la humana!  
Que haya quien desee vivir,  
Y anhelar y conseguir,  
Para perderlo mañana.  
Con una forma galana  
Todo en el mundo convida,

Nos parece que *El Imparcial* está en lo cierto.

**Correspondencia particular  
DEL «DIARIO DE CASTELLON.»**

Madrid 12 de diciembre de 1877.  
Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Aunque no ha llegado á Madrid la contestacion del señor Posada Herrera á la carta que le ha escrito el presidente del Consejo, ofreciéndole la presidencia del congreso; pero los centralistas no tienen esperanzas de que el Sr. Posada venga al fin á capitanear las huestes oposicionistas, si no en la legislatura de onero, en la cual no habrá motivo grave alguno para hacer la oposicion al gobierno, en la que comenzará en febrero próximo.

El Sr. Posada no acepta con gratitud, como ya sucedió en otra ocasion, el ofrecimiento del Sr. Cánovas del Castillo, es seguro que tampoco se presentará en las córtres para hacer una oposicion intransigente al ministerio y aspirar á sucederle, cosa que realmente no tiene atractivo alguno para este hombre de Estado.

No seria difícil que si no acepta la presidencia del congreso, tampoco se apresurará á venir á Madrid. El empeño de algunos centralistas se fija ahora en atraerse á los constitucionales de la fraccion Ulloa, y á los dipulados de la mayoría que no están satisfechos, para formar un grupo numeroso en la cámara popular.

Respecto á los amigos del Sr. Ulloa, su empeño es completamente inútil, porque están resueltos á no quebrantar la union del partido constitucional, mucho menos cuando por la actitud parlamentaria esperan aumentar el número de sus representantes en el senado y aun llegar al poder.

Con los dispersos de la mayoría podrán engrasar sus filas los centralistas; pero estas dispersiones, cuando no son numerosas, hacen poco daño al gobierno, y si los constitucionales estuvieran próximos á ser poder, seguramente se unirian á ellos algunos centralistas de los que están ya desesperados de ser gobierno con el centro parlamentario.

Es general aquí la creencia de que el conflicto en Francia se vá á resolver de un modo sangriento, ó inspira viva inquietud el resultado de la batalla que se dé.

Los ministeriales creen que si el senado francés vota la disolucion del cuerpo le-

La realidad es fingida,  
Y afirmo con Calderon,  
Que los sueños, sueños son,  
Como es un sueño la vida.

J. Morcillo.

Habia un pleinto sobre la herencia del célebre inventor Singer, tan conocido universalmente por las máquinas de coser que llevan su nombre; al fin se ha arreglado amistosamente, distribuyéndose varias cantidades, por un total de más de 600.000 pesos, entre las siguientes personas: su última esposa, los seis hijos que tuvo de ella, los cinco que tuvo de otra señora con quien vivió bajo el nombre de Mr. Mathews, y los siete que tuvo en la misma época de otra señorita que pasaba por la señora Singer, monsieur Singer aprovechó su tiempo en este mundo; dejó muchos hijos, mucho dinero y muchísimas máquinas de coser.

Asistian á un enfermo unas mugeres muy feas; las vió y dijo á sus amigos:  
—Señores, me muero.

gislativo, el ejército estará con MacMahon, que no se apartará así de la legalidad, y opinan que en tal caso si los radicales acuden á las armas, serán vencidos.

Aun en el caso de que triunfaran, esperan que los excesos de las fracciones más avanzadas obliguen pronto á una dictadura, ó al establecimiento de un poder ordenado y fuerte que no inspire temores ni recelos á las potencias vecinas.

Se cree tambien que el cuerpo legislativo no votará los presupuestos al nuevo ministerio, y que el dilema entre la disolucion de dicho cuerpo ó la retirada del mariscal es inevitable.

Tambien se cree hoy, en vista de la actitud de algunos periódicos ingleses, que el conflicto en Oriente pueda tomar mayores proporciones.

**Despachos telegráficos.**

Athenas 12.

La noticia de la toma de Plewna ha producido grande agitacion en toda Grecia.

La prensa de esta capital pide unánimemente la guerra contra Turquía, diciendo que ha llegado ya el momento de rescatar las antiguas provincias griegas del yugo otomano.

Esta tarde se celebrará un gran Consejo de ministros para acordar la conducta que debe seguir el gobierno en vista de las circunstancias.

Viena 12.

Los rusos han restablecido las comunicaciones interceptadas por las nieves, entre Kars y Erzerum.

Considerables refuerzos han llegado delante de esta plaza y un gran número de convoyes.

Se considera inminente la rendicion de dicha ciudad.

Pesth 12.

Los corresponsales de la prensa en el teatro de la guerra remitan curiosos detalles sobre la toma de Plewna.

Las primeras tropas que entraron en esta plaza fueron la segunda division rumana.

Los corresponsales hacen grandes elogios del ejército rumano, que se condujo con gran bravura, rechazando los ataques más rócios del enemigo. Una correspondencia dice que el sitio de Plewna será uno de los más notables de las guerras modernas por la constancia de sus defensores.

—¿Por qué? le preguntaron.  
—Porque he leído en muchos libros que á la hora de la muerte se ven visiones, ¡ah! y las veo espantosas.

Asmodeo, el revistero de *La Epoca* ha cogido al vuelo este diálogo:  
—Por qué tienes ese humor de mil demonios?

—¿No sabes que me han dado el *retiro*?  
—¡Y to quejas!—¡Ay! ¡Si me dieran a mí siquiera el Botánico!

Solucion á la charada: TO-GA-DO.

**CHARADA.**

Por bañarme en una tres  
Me quité ropilla y todo  
Que en aquesta dos tercera  
Casi siempre hace bochorno.

La solucion, en el número próximo.

MEDIO, 53.

En la imprenta del Diario de Castellon se venden grandes cantidades de papel, al peso, al precio corriente.

MEDIO, 53.

# LA TÍISIS vencida por la naturaleza.

GRANDIOSO CUANTO HUMANITARIO DESCUBRIMIENTO DEBIDO A LA CIENCIA.  
*Canadian Mollen-Coffee.*—(Café Mollen del Canadá.)

No es solamente el remedio más eficaz contra la *tíisis* que se conoce, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, *catarros, ronqueras, constipados, etc.*, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, *raquitis* ó *impotencia* pueden y deben tratarse con el CAFE MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos dias de uso para que desaparezcan las toses más arraigadas y fuertes, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos, cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que trasforman la sensibilidad y alteran la salud.

Se vende en las principales farmacias al precio de 40 reales paquete.  
Unico depósito en esta provincia, farmacia de D. Vicente Fabregat, Enmedio, 21, Castellon.

DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: GONZALEZ Y COMPAÑIA. Pez, 19, 3.º  
—Pidiendo más de cinco paquetes al depósito central y acompañando el importe en libranza ó letras de fácil cobro, y además el de certificado y franqueo, se hace un descuento de veinte y cinco por ciento.

## VENTA.

En el poblado de Almenara se venden las fincas siguientes:

La casa palacio, cuya superficie, entre lo edificado y patios, comprende 1125 metros cuadrados; local excelente para establecer cualquier fábrica, depósito para encajonar naranja, ó ingenio para fabricar azúcar; cosecha que promete grandes ren-

dimientos en el país.

Igualmente la casa almazara, cuya área comprende, entre la parte edificada y patio 435 metros cuadrados. Y junto al edificio diez hanegadas de huerta que se cederian si conviniese al comprador.

Darán razon, en Almenara calle Mayor, Joaquin Sanz, y en Valencia en la casa calle del Trinquete de Caballeros, n.º 12, entresuelo de la derecha, junto al Milagro.

## OBRA NUEVA EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables *secretos* y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

## ELEMENTOS

### DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con explicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogia y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta de Instruccion pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adop-

tado de testo en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, testo obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

En la imprenta de este periódico, Medio 53, se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

## SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á ¡¡Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

UN REGENTE de Farmacia desea colocacion. Darán razon en la imprenta de este periódico.

## --Cascarilla Americana-- PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el dia; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso basta empolvase con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias. En Castellon de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miazza Fortis, calle Zapateros, número 21.

## FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

DE Juan B. Ballester,  
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

## MÉTODO FACIL Y BREVE DE LECTURA.

Aprobado para testo por el gobierno.

POR D. Manuel Meseguer Gonell,

maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

Entre los elogios prodigados por la prensa y los profesores á la bondad de este sencillo método de lectura merece citarse con preferencia una frase de don José Roman, maestro de Berge (Málaga) que escribe al autor: «En los doce años que llevo de práctica en la enseñanza jamás he obtenido en la lectura los resultados que en los seis meses que hace tengo adoptado su método.» Merece, pues, la pena de ser ensayado por los maestros que no lo han adoptado todavía, á fin de adelantar lo posible á los discípulos en tan interesante asignatura.

Véndese en la librería de la viuda de don Vicente Perales en esta ciudad, y en Tarragona en las de Gual, Roura y Grannell, á diez cuartos ejemplar y diez reales docena. La coleccion de carteles á 6 reales en papel y 12 en carton.

SE VENDE treinta mesas, dos pianos, una mesa de billar, dos mostradores, siete espejos, ciento cincuenta banquetas, y otros muebles.  
Darán razon en el café de España.

## LA FELICIDAD EN SUEÑOS,

novela original

de DON MANUEL MESEGUER Y GONELL, y DON MELITON ESCAMILLA, profesores de primera enseñanza superior y premiados en certámen pedagógico y literario.

Se publicará por entregas de 16 páginas en 4.º regular, al precio de diez céntimos de peseta una, admitiéndose suscripciones en la escuela pública superior de Priego, provincia de Córdoba, y en la de Amposola, Tarragona, acompañando al pedido 2 pesetas, importe de las 20 primeras entregas.

Se repartirá en cuadernos de 48 páginas, ó sea de 3 entregas, saliendo á luz e primero á mediados de agosto próximo.

(NOTA.) Los autores suplican á sus compañeros de profesion den á conocer este anuncio á las personas que crean pueden suscribirse, teniendo presente que, además de agradecerse, por cada seis suscripciones que avisen se les remitirá una grátis.

Se admiten suscripciones en la librería de la viuda de Vicente Perales, en esta capital.

## OJO.

La fotografia de J. R. Sabater, situada en el callejon de la Cárcel, se ha trasladado á la calle de San Juan, núm. 2, junto á las Cuatro-esquinas; donde se hacen toda clase de retratos y reproducciones.

Tambien se iluminan toda clase de retratos.

AÑO II.

D. AN  
Falle

Su descons  
mos y demás  
los funerales  
corrientes á  
(No se repa

Instruccion de 1

En nuestro  
nos ocupamos  
de la educacion  
las clases popu  
to de vista pol  
poner hoy algun  
sobre el mismo  
do bajo otros a

Sabido es por  
ligencia, es el f  
interviene en la  
artes industrial  
de la agricultur  
dad del comer  
dirige la fuerza  
ductos de la in  
á considerable  
nando á su aut  
del obrero que  
condicion. Un  
gencia no haya  
rezca de la nec  
jamás hará dar  
del progreso al  
ye su ocupacion  
tampoco la pro  
nomia de trab  
utilidad para s  
bre ignorante  
mata que ejecu  
que aprendió  
contribuir por s  
arte ú oficio pro

Los progresos  
la industria ha  
tiempos moder  
esclusivamente  
que de la cienc  
las artes de uti  
que tan grande  
timacion alcanz  
moderna. A la  
hombres notab  
maravillosas in  
en estos últimos  
ducido tan gran  
las industrias, c  
en la calidad y  
precio, dado el  
duccion. Los pr  
dustria moderna  
te mejores y m  
adquisicion por